



25ème REUNION DU CONSEIL DE QUARTIER

TELEGRAPHE PELLEPORT SAINT-FARGEAU FOUGERES

Jeudi 30 mai 2024 de 19h00 à 21h00 à la MJC 43 rue du Borrégo

Présents :

7 conseillers de quartier : Monique BELAMICH, Claire DUBOIS BIRABEN, Muriel COMACLE, Maria GONCALVES DE BARROS, Dominique JAULMES, Anne PIETTE, Paul HENRY

Habitant(e)s : une dizaine

Associations : CASA DAHLIA, MJC, MAISON DES FOUGERES.

Mairie : Hugo BERTON

Conseillère excusée : Catherine LACK

Validation du compte rendu du conseil de quartier du mercredi 24 avril.

- [MJC](#)

Marnia Bouhafs, directrice de la MJC et du Foyer des Jeunes Travailleurs a rappelé les grosses difficultés financières que la MJC rencontre. Les charges sont énormes (loyer, électricité, eau...). La MJC est un bien commun qui accueille gratuitement de nombreux événements (nos réunions de Conseil de Quartier, le bureau de vote, prête sa cuisine pour les repas de l'hôtel social ...), la MJC, ouverte 7 jours sur 7, c'est aussi 29 salariés, qui accueille 10 associations, 1000 adhérents et 87 jeunes.

N'hésitez pas à les aider en adhérant, en louant leur salle pour vos réunions....

Le Conseil de Quartier propose d'aider à acheter du matériel sur son budget d'investissement.

La MJC a besoin de votre soutien et de toutes vos idées. Merci pour elle !

- Evènements dans le quartier

- Léa Gavillet, artiste et urbaniste, est venue en séance présenter son projet « Des bulles dans mon quartier », projet culturel et artistique autour de la bande dessinée.

Il consiste en l'écriture participative, avec les habitants, d'une bande dessinée racontant le quartier Télégraphe, Pelleport, Saint-Fargeau, Fougères. Mettre en valeur notre quartier, des figures du quartier ... Des ateliers gratuits auront lieu dans les locaux partenaires (Maison Des Fougères, Couleurs Brazil, Jeunesse Feu Vert) et dans l'espace public, balades, carnets de voyage...

Un soutien financier est demandé au conseil de quartier pour aider ce bel évènement. Nous attendons la fiche projet et le devis présentés par une association.

- Deux conseillers du CQ Gambetta sont venus parler de leur projet « Noël de toutes les couleurs ».

Ils souhaitent que ce projet qui regroupera toutes les cultures de l'arrondissement soit fédérateur et que les autres conseils de quartier y participent aussi : aide à la logistique ou à l'organisation en amont ou partage d'idées ou aide financière...

L'an dernier pour notre quartier l'association Couleurs Brazil avait participé à cet évènement en apportant une aide précieuse, les conseillers l'en remercient.

Notre conseil se réunira très rapidement pour décider de la suite que nous souhaitons donner à cette demande.

- Futurs évènements du quartier :
 - Jeudi 30 mai au dimanche 9 juin : Festival du haut des cymes avec pour thème « sport et poésie » il sera à la MJC le 31 mai
 - Du 13 au 16 juin : Festival des arts de la rue du 20^{ème} avec des évènements faisant participer les enfants comme le 15 juin de la danse à l'école élémentaire Télégraphe et du théâtre au collège Pierre Mendès-France.
 - Samedi 1er juin de 19h à minuit : la fête des voisins à la MJC 43 rue du Borrégo
 - Vendredi 7 juin : Fête du DONUT DAY organisée par l'Armée du Salut, de 16h45 à 17h30 goûter d'enfants 9 avenue de la Porte des Lilas et à 18h30 concert 60 rue des Frères Flavien avec Musique Ensemble 20^{ème}.
 - Samedi 15 juin à 10h30 nouvelle opération propreté du CQ TPSFF
 - Samedi 15 juin journées portes ouvertes au collège Pierre Mendès-France
 - Du dimanche 23 au samedi 29 juin : 12^{ème} festival du village Borrégo. L'association Couleurs Brazil fêtera ses 20 ans ! Le mercredi 26 juin sera une journée dédiée aux enfants. Le festival se terminera par un concert de Ceuzany Pires chanteuse sénégalaise et capverdienne le vendredi 28 juin à la Bellevilloise (la réservation a commencé).
 - Les samedi 6 et dimanche 7 juillet : Casa Dahlia proposera la journée « Afrique et Espagne » qui aura lieu à la MJC, cuisines africaines et espagnoles, danses...
 - Dimanche 7 juillet : fête du quartier des Fougères
 - Samedi 7 septembre : forum des associations du 20^{ème} au stade Louis Lumière.

- Points sur les demandes des habitants :

Ce qui a été fait depuis le dernier conseil :

- Une grille a été placée sur le tour d'arbre situé à la descente des bus 61 et 64 au niveau de la place St Fargeau.
- Un agent de la ville aide désormais la traversée des enfants de l'école Belleville au métro Télégraphe.
- La mairie donne son feu vert en séance pour que le CQ se charge de la décoration de l'armoire électrique place St Fargeau (le câble ne gêne plus et n'empêche pas la réalisation de ce projet) Il faut que les services fassent une tranchée pour acheminer le fil jusqu'au feu tricolore. Les services ont déjà répondu que le CQ pouvait néanmoins peindre l'armoire.

En attente de réalisation avec en bleu les retours de la mairie :

- Le changement des lampadaires du passage Gambetta
- Où en est l'extension du square Paule Minck ? de quel côté sera-t-il agrandi ?
- Le mur de la fresque du square Paul Minck s'abîme : des travaux sont prévus pour septembre
- En séance, une habitante relance le sujet du banc situé 5 bis rue Noisy le Sec qui est à déplacer de 10 mètres vers le square avant l'été pour permettre aux riverains de ne plus subir de nuisances sonores au retour des beaux jours : la mairie à ce sujet avait répondu en novembre dernier Le banc va être déplacé au début de la rue , sur le trottoir entre les deux rues sens de la rue de Noisy le sec, le long de la piste cyclable (ce choix a été fait pour deux raisons : visibilité du banc importante qui n'incite pas au squat + banc plus loin des habitations si nuisances il y a).
- A quelques mètres de l'Ehpad Sara Weill, a l'arrêt « provisoire depuis plus de 2 ans » du bus 60 les Personnes Agées à Mobile Réduite ne peuvent pas monter dans l'autobus en raison du trottoir très étroit : La mairie du 19 « bloque » le déplacement de cet arrêt temporaire car il y a encore des travaux à l'emplacement souhaité qui se trouvera rue de Belleville, à proximité de l'entrée du métro télégraphe (l'entrée avec ascenseur). Il y aura un projet de végétalisation à cet emplacement et l'arrêt du 60 et 20 y sera déplacé et mutualisé.
- La rue Pelleport est jugée dangereuse. Un passage piéton devant l'EPHAD est demandé en séance. L'installation de plateaux piétons est prévue dans la rue Pelleport. On demande pour en mettre un supplémentaire au niveau de l'EPHAD, il faut attendre un retour d'étude donc aucune certitude pour le moment.
- Rue Devéria : la réparation de la chaussée vers l'épicerie a été mal faite. → la mairie répond « la chaussée sera reprise à l'automne lors de la création du plateau piéton sur la rue Pelleport → cela paraît trop tardif : des personnes sont tombées, la réparation était censée être faite qui vérifie la qualité des travaux réalisés ? Le béton froid ne tient jamais très longtemps sur ce genre de réparation, il y aura un plateau piéton à ce croisement – dès l'automne 2024
- Il faut mettre de la terre dans les grands bacs qui aujourd'hui ne sont que remplis de boue la mairie répond : pour les jardinières, plusieurs aménagements sont explorés (pavés enherbés, prairie fleurie). On ne peut malheureusement pas végétaliser davantage car il n'y a pas de

système d'arrosage automatique → L'état de cette rue est pire qu'avant « la végétalisation » il faut NETTOYER – La mairie du 20e est ouverte pour permettre un permis de végétaliser à cet emplacement – est-ce que le CQ peut financer des jardinières ?

- Des tags sur les rideaux métalliques rue du Borrégo sont là depuis 9 mois : rien ne bouge malgré les signalements « dans ma rue ». → Il s'agit ici d'un immeuble Paris habitat non d'une propriété privée [Transmis aux collègues en charge des questions de propreté](#)
- Passage Gambetta : beaucoup de voitures et camions y passent et roulent trop vite → proposition d'installer des ralentisseurs. La fermeture pérenne d'une voie, ici la rue Haxo vers la place St Fargeau, crée une fois de plus un déport dans plusieurs rues voisines rue Pelleport, rue du Borrégo, passage Gambetta. [Les services étudient des solutions, mais une étude nécessite beaucoup de temps. Les pavés complexifient beaucoup l'implantation d'un ralentisseur, les recherches sont plus axées sur l'édition du plan de circulation.](#)
-

Nouvelle demande :

- Les 3 vitrines qui sont dédiées à notre conseil de quartier sont régulièrement investies par des affichages de la mairie. Récemment notre affiche avec les dates des conseils a été enlevée de 2 vitrines (236 rue de Belleville et 62 rue du Surmelin) → la mairie va faire remonter au service concerné et nous enjoins à soutenir le projet d'affichage des associations dans le cadre du budget participatif.

- **Nuisances sonores dans le haut de la rue St Fargeau :**

Photos et vidéos ont été envoyées à la mairie à l'élue en charge de la voirie (michel.roger@paris.fr) pour témoigner de l'enfer sonore que connaissent les riverains. [En séance la mairie annonce pour fin juin la fin des travaux sur le haut de l'avenue Gambetta, fin initialement prévue fin mai.](#)

C'est un facteur aggravant certes mais la mise en sens unique de la rue Belgrand avait déjà largement contribué à augmenter la circulation dans la rue St Fargeau.

2 photos prises en même temps à 18h30 ce jour avant d'aller au conseil de quartier : 6 bus en même temps sur ce court tronçon de rue :





- [Enquête sur les proches aidants :](#)

Une enquête parisienne s'adresse aux proches aidants. Un questionnaire est mis à leur disposition jusqu'au 30 juin afin de poser un diagnostic sur leur situation, leur profil, leurs besoins... dans le but d'améliorer les dispositifs et les aides qui leur sont proposés.

Voici le lien [via ce lien](#)

Pour les personnes qui ne peuvent pas répondre via ce lien, que nous vous remercions de privilégier, des questionnaires papier sont à l'espace parisien des solidarités (EPS) du 20e rue du Surmelin ainsi qu'à la mairie.

Ils peuvent également être demandés aux coordonnées suivantes : Dsol-did-observatoire-social@paris.fr

- Végétalisation :

Un manque de coordination entre les différents services de la mairie (Direction des Espaces verts voirie et Urbanisme) est à déplorer. En effet, des permis de végétaliser sont acceptés et dans le même temps le bitume est refait sans en tenir compte (haut de la rue St Fargeau vers Bd mortier et rue Devéria).

- Budgets :

Plusieurs nouvelles demandes d'aide ont été faites.

Le budget de fonctionnement est déjà presque consommé. Le CQ revoit les montants à la baisse afin de satisfaire le plus grand nombre et notamment les associations que nous n'avons pas encore soutenues.

Plusieurs devis ont été validés par le CQ TPSFF au final :

Les Ateliers d'Artistes de Belleville : 500 euros
Casa dahlia : 1500 euros
Les fripons : 700 euros
Jeunesse Feu Vert : 911 euros
Veni Verdi : 3000 euros
Maison Des Fougères 600 euros

Prochain Conseil de Quartier TPSFF

Lundi 24 juin 2024 à 19h00 à la MJC 43 rue du Borrégo